

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO II

San José, lunes 10 de noviembre de 1902

NUMERO 321



LA CERVEZA DE ESTA **MARCA**

es la mejor por su pureza

ÚNICOS AGENTES EN SAN JOSÉ,

W. Steinvorth & Hno.

Agencia General de publicaciones
Librería y Papelería
 O—DE—O
IGLESIAS HNOS
LA REPUBLICANA
ZAPATERIA
 —DE—
ELIAS CALDERON
 Cien varas al Norte del Mercado, calle del Paso de la Vaca.— Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación. Calzado á la medida, á precios convencionales. Puntualidad en la entrega. Venta diaria en el Mercado.

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO

LICENCIADO DON

Máximo Fernández

"EL DERECHO"

EDITOR PROPIETARIO Y ADMINISTRADOR

Manuel Vargas R.

Precios de suscripción

Por 1 mes. 1.00
 „ 3 meses. 2.25
 „ 6 id. 3.00

Pago adelantado

OFICINA E IMPRENTA.—CALLE 20 SUR,
 CASA NO. 378, APARTADO NO. 86.

San José, lunes 10 de noviembre de 1902

Nicolás F. Meza,

Cirujano-Dentista

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte, garantiza sus trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

LA SASTRERIA

DE

Enrique Urreiztieta

SE HA TRASLADADO Á 25 VARAS AL SUR DE LA

BOTICA FRANCESA.

De ocasión

Vendo, cambio, ó arriendo por largo tiempo mis propiedades en esta ciudad, á saber: una casa, punto comercial, situada en la calle principal, frente al Norte del templo de San Nicolás; otra, de mi habitación, en la calle que fué del Tranvía, 300 varas al Este del Mercado; y un solar sembrado de café, en el barrio del Carmen, en la calle de la Viña, 300 varas al Norte de la línea férrea: si en cambio, prefiero una propiedad urbana en la ciudad de San José, ó una rural cuya distancia no pase, más ó menos, de un kilómetro de sus alrededores.

Cartago, Noviembre de 1902.

JUAN J. FRESES

POR LA MITAD

Se vende una bicicleta, fábrica Warwick, sin cadena, de las reformadas y de las mejores introducidas al país y con todos sus utensilios. Es fabricada en Springfield, Mass. Se informará en la oficina de "El Derecho".

Al mismo tiempo se vende una volanta.

Tipografía de "El Derecho"

Contando con imprenta propia, tenemos el gusto de avisar al público en general y á nuestros favorecedores en particular, que de esta fecha en adelante nos haremos cargo de todos los trabajos concernientes al ramo, ofreciendo esmero, puntualidad y baratura á las personas que tengan á bien enviarnos sus órdenes.

El Administrador

La Constancia

GRAN FABRICA

—DE—

SIROPES, GOTAS AMARGAS, ROMPOPE Y VINAGRE

Se compran y se venden libros y muebles.

Se toman en comisión toda clase de mercaderías y se anticipa dinero sobre ellas sin interés.

San José de Costa Rica, Calle 15ª Sur, frente á las Alcaldías.

RAFAEL ROJAS ALFARO

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable.

ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro.

PRECIOS MODERADOS.

Extracciones sin dolor

OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa.
 HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.

ANIVERSARIO

Los Republicanos de San Rafael, Santa Bárbara y San Pedro de Heredia, Atenas y Escasú, han saludado al Lic. don Máximo Fernández con motivo del primer aniversario de la proclamación de su candidatura á la Presidencia de la República, hecha el ocho de noviembre del año próximo pasado por el Club Republicano de la ciudad de Heredia.

Hermosas son esas manifestaciones que vienen cubiertas por innúmeras firmas.

Nuestro Jefe estima mucho esas espontáneas manifestaciones, y á nuestros correligionarios de la ciudad de Heredia y á los de los lugares mencionados antes les da por nuestro medio las más expresivas gracias.

MONTESDEOCA

A LA MEMORIA

de Faustino Montes de Oca R.

Nuestra débil pluma es demasiado insuficiente para trazar en breves y elocuentes frases la vida del hombre

honrado que yace hoy en la tumba, quizá cuando en su cerebro bullían con más ardor la realización de las bellas esperanzas de un porvenir para su patria, porvenir de libertad basado en los principios democráticos que constituyen la verdadera república.

Faustino Montes de Oca fué uno de los ciudadanos que más realce dieron al Partido Republicano y la figura indomable que tuviera en su seno; de carácter firme, siempre fué opuesto á los desmanes de la tiranía. Cuando Iglesias pretendió hacerle la guerra á Nicaragua, Montes de Oca expuso en el Congreso su opinión, y con valentía protestó contra el proceder de hacerle la guerra á un país vecino sin motivo justificable; supo indicar con sobrado tino á aquella administración, el grave error en que se incurría al llevar á cabo tan fatal idea; y si ese gobierno hubiera atendido á la objeción honrada del valiente Diputado, de seguro que no lamentaría hoy el país entero el millón y medio de colones que costó la movilización de tropas y de elementos bélicos para ir á las fronteras, una de tantas cosas que nos han sumergido en la miseria.

Montes de Oca fué un ciudadano que supo sentir en su corazón las desdichas de la patria.....

Nosotros sentimos hondamente su muerte! El Partido Republicano y el país entero perdió un hombre de grandes virtudes y talento.

La "Sociedad Demócrata" de este lugar siente altamente la desaparición del defensor de los derechos del pueblo y de la libertad eleccionaria. Envía por este medio á su familia y al país entero su más sentido pésame.

Que su vida sirva de ejemplo imitable á la juventud costarricense.

JOSÉ LÓPEZ

EUSEBIO ARRIETA L.

MANUEL CHAVES ANDRADE

Santa Cruz, 2 de Noviembre, 1902.

COLABORADORES

EL FINAL DE NORMA

Permítame Su Excelencia que me ría: es usted muy ocurrente. Ahora, para que la fiesta no quede coja, háganos el favor, sublime danzarín, de ponerse su traje de rayas rojas y azules cubierto

de campanillas (para que digan que es usted un personaje de muchas campanillas!) y su gorro puntiagudo lleno de lentejuelas, bailemos una mazurca sobre la cuerda floja de su entendimiento; dé cuatro saltos mortales sobre el trampolín de la demencia y haga unas cuantas planchas (las que usted guste) sobre el trapecio del sentido común.... ¡Bravo! ¡Excelente! es usted un habilísimo gimnasta; un poco más de agilidad y salva usted el foso que separa á la razón de la locura. Pero, ¡hombre de Dios! ¿qué tiene usted bajo el brazo? ¡Ah, ah, veamos! ¡La Gaceta! Caballero, esa es una desvergüenza, traer señoras debajo del brazo ¡vaya! probado está el contubernio. Y no me replique porque.....

Venga usted, señora Gaceta, y díganos cuántos acuerdos trae amarrados á la cintura, si es que usted ya ha vuelto en su acuerdo. ¡Nadal hoy no trae acuerdos; lo que trae son unos chascarrillos en forma de decretos. ¡Qué entretendidos se la deben de pasar sus señores amantes! Unas veces juegan á la poka con cartas inglesas, y otras con cartas rusas....

Aquí está, veamos, una especie de decreto ¡hola! que se refiere á nosotros... los periodistas... nos prohiben los cables... las noticias judiciales... ¡Jesús, María y José! el veinte por ciento en los telegramas! ¡ay de nosotros! Fenécimos... La virgen del Socorro nos ayude... ¡Qué ferocidad!

Sólo á una vieja vagabunda y entrometida se le puede ocurrir semejante barbaridad! ¡Bruja de todos los diablos! vete á tu auelarre montada en un palo de escoba y deja de murmurar contra las buenas gentes! ¡Ah, maldita jamaona, cómo que asististe al banquete de los Ministros y te la amarraste y todavía andas de goma, como una trapera de París, arrugada como un tacaco seco, con su gancho removiendo montones de inmundicias para sacar unos 'abuelos del papel' donde escribir tus infernales decretos! ¡Mal haya con la tramposa que nos deja sin cables... ¡Ay! ¡Ay! ¡Ay! ya no tendremos más noticias del París de Francial ¡Ay! ¡Ay! ¡Ay! ya no sabremos cómo sigue el emperador de Rusia! ¡Ay! ¡Ay! ya no sabremos cómo va la salud del monarca del Japón!—y los boers, ¿cómo siguen?—Pregúnteselo al Gobierno...—¿Y los filipinos?—Con mal de barriga.—¿Y los martinicanos?—Se quedaron en el cable.—Y cómo va mi sabio amigo el rey Eduardo?—Debe de estar en Pekin.....

Todo está bueno, pero muy bueno! ¿qué tenemos nosotros, los periodistas, que saber á qué hora se acuesta el czar de Rusia? ¡Abajo el cable! Sí, señores, abajo, porque es muy mentiroso. El día menos pensado recibiríamos la

noticia de que el vaporcito que nos trajo el señor Villaseñor para el Atlántico y que le costó \$8,000 poco más ó menos á la Nación, no cuesta más que unos mil.... soberana mentira! Un vaporcito! ¡vaya! muy primoroso, que se balancea de costado á costado, coquetonamente, como una muchacha meneando garbosamente las caderas.....!

Ahora entramos en la parte horripilante... nos prohiben las noticias judiciales... ¡y por qué? amicus Plato, sed magis veritas... Aquí hay gato encerrado... ¿quizás ese gato sea don C...? ¡Al diablo con los geroglíficos y echémonos de cabeza al mar... Para aclarar el asunto hay que dar más rodeos que para descender del Monte del Aguacate... Pero no se alteren nuestros lectores, dentro de tres meses, lo suficiente para que fenezca un asunto judicial, tendremos cables, noticias, etc.. ¡Ya verán! ¡Ya verán! Eso de los cables, lo mismo que lo del veinte por ciento de los telegramas, es una engañifa... Ignoráis acaso lo que sucede en una cacería? Pues si no lo sabéis; yo os lo diré. Cuando los monteros principian el ojeo; y ya los perros están sobre el rastro del jabalí; cuando ya lo van acorralando, de pronto sale del bosque un ciervo, y los lebreles, galgos y podencos, abandonan la pista del cerdoso animal para perseguir al recién venido—Eso nos está pasando... ¿qué nos importan los cables? ¡Sigamos las huellas del asunto judicial y lo sabremos todo! ¡Ah, picarones, venirnos con esas engañifas!

Ahora bien, he aquí al doctor Zambrana que grita "¡pares ó nones!" y se sumerge en un mar de conjeturas. "¡pares ó nones!" el doctor juega al pares ó nones! el doctor quiere jugar... ¡Pues bien, juguemos! Yo digo "¡nones!" A ver, á ver esos dedos. ¡Nones! he ganado! Este Dr. es ocurrente. Luego empieza á decir que él es idealista... ¡Válgame Dios! Zambrana se volvió impoluto, Zambrana es un anémico de saberes. Salva, soñador profundo, lleno eres de gracia, el Olimpo es contigo, bendito tú eres entre todas las... musas, bendito sea el fruto de tu vientre, A.....amén

MENTECATO.

CORRESPONSALES

De Puriscal

Señor Redactor de

"EL DERECHO"

San José.

Estimado señor:

Hace algunos días que me mueve irresistible deseo de decir á V. algo acerca del estado de nuestro pueblo y de las ventajas que nos han traído las últimas reformas del nuevo Gobierno.

La ley de licores ha sido un verdadero atraso descargado con mano certera sobre la cabeza de todos los comerciantes que no pudieron adquirir un derecho para la venta de licores, ha sido la privación de la libertad de ejercer el comercio sobre determinado objeto, estableciendo un privilegio en favor de unos que encontrándose en mejores circunstancias, han podido adquirir estos derechos que pagan demasiado caros, valor que alcanzaron á consecuencia de cierto capricho.

Como consecuencia inmediata podemos decir que se ha labrado la ruina de unos en provecho de otros. Ahora en cuanto al fin que ha querido alcanzarse con esta nueva ley, está muy lejos de verse aquí realizado.

Querer combatir el vicio de la embriaguez con medidas tan deficientes para ese fin, y sí muy gravosas para los que hacían este comercio, tiene que traer inevitablemente consecuencias desastrosas.

Ya las empezamos á ver, y si nó, obsérvese qué camino siguen los campesinos los domingos, después de las 2 de la tarde que se han cerrado las taquillas. Cree V., señor Redactor, que se van á sus casas á estar con sus mujeres y sus hijos? nada de eso. Les verá V. seguir senderos ocultos ó dirigirse á sitios determinados en donde encuentran no ya el guavito que venden los taquilleros, sino de ese que tanto persigue la ley y que es aquí tan abundante, que no sería suficiente toda la ex-caballería para evitar q' estos señores, q' hoy trabajan con más libertad y provecho, prosigan en su industria y máxime si en todas partes se observan las reglas que aquí; pues mientras los policías, jueces de paz y comisarios cuidan que el taquillero no asome la nariz por una rendija de la puerta, los contrabandistas hacen su agosto en lugares prefijados.

Ya puede verse lo peligroso y fatal que es esta clase de reuniones de gente descompuesta y lejos de la mirada de la autoridad.

Vea usted, señor Redactor, si pueden estar ufanos los padres de esta ley, han conquistado una victoria completa, han exterminado el vi-

cio, no se bebe mucho aguardiente de la Fábrica Nacional; pero se bebe del otro más bueno.

Y se me ocurre preguntar ahora, por qué no se reglamenta el vicio de la prostitución, que produce tan trascendentales consecuencias? ¿Por qué se ha permitido el juego de gallos que tan inmoral es? ¿Por qué no se persigue con empeño el juego de azar?

Ya que se trata de conseguir la moralidad, que sea por todos los fines posibles y que los medios empleados sean eficaces.

Ya tendré oportunidad de decir algunas cosillas referentes á esta localidad.

S. NUEZ.

Noviembre 8 de 1902

Alajuela

5 de Noviembre.

Señor Director de

El Derecho

San José.

Muy señor mío:

Aunque yo no la pique de literato (y mal podía, no habiendo pasado de Herranz y Quirós en estudios gramaticales), no ha dejado de dolerme, ¡oh vanidad humana!, entre otros, dos disparates de que el ilustre cajista me ha hecho responsable en mi anterior: uno, haberme dejado sin sujeto una oración, al principio no más del primer período, pues puso "haber trazado" por haberse trazado; y otro, que es gordo de veras, haber impreso "transacción" por transición, al comienzo del segundo período. Gordo, digo, por lo malicioso que parece ese disparate, si ha de recordarse la solemne época de la transacción política, ó el célebre pacto, que llevó al poder á los Olímpicos, no por la soberanía del pueblo, sino por la voluntad del amigo don Rafael Iglesias,—lo que es la pura y limpia, mal que les pese á aquellos caballeros; y no habrían podido subir de otra manera, sino con el eficaz auxilio del Cirineo, faltándoles como les falta, por soberbios, el favor popular. Por eso, apenas tendrán, si acaso, los tres años y medio que les falta de dormir en el candelero, que alcanzaron sólo por capricho de la casualidad.

Pues señor, como le iba diciendo: aquí no hay acontecimientos, nada de interés que merezca la pena de contarse. Así, es preciso que Vd. se contente con mis impresiones venidas de fuera, ya que otra cosa no puede hacerse. La quietud y el silencio de esta localidad tienen, sin embargo, sus interrupciones, á veces diarias y hasta nocturnas, amigo mío; las forman esos eternos repiques de campanas, que parecen sucederse por fastidiar únicamente. No culpo al Padre Chico, al bueno del Padre Chico, sino á ese condenadísimo sacristán, que algún día me las pagará todas juntas. Sí señor; me las pagará,

ya que la venganza contra los sacristanes es el néctar de los Dioses.

Y a propósito de sacristanes,—y allá va una de mis impresiones,—na llegado á mis manos "La Justicia Social", donde mis ojos tropiezan con este parrafito :

¿TAN PRONTO? — *Se dice que en cierta provincia hay un pequeño círculo de ex-civilistas que ha iniciado trabajos eleccionarios. Eso no tendría nada de malo; pero se asegura que los tales han empezado su propaganda por una campaña contra los más salientes republicanos transigentes de la pasada acción electoral. Nos resistimos á creer semejante rumor, pero si él se continúa, publicaremos los hechos con todos sus detalles para que el público sepa á que atenerse.*

De manera que el periódico godo no se espanta mucho por la iniciación prematura de trabajos electorales, sino por haberse empezado la propaganda contra los más salientes republicanos transigentes (¿y por qué no transfugas?) Y es tal el espanto de aquel órgano de la prensa, que se resiste á creer semejante rumor. Según eso, emprender campaña contra los más salientes dioses del Olimpo es un delito de lesa-magestad, es un crimen horroroso, q' la mente se resiste á concebir. En verdad que los godos no debieran vivir en república; su centro está en las monarquías absolutas, donde impera la nobleza. Bien se comprende que, algunos de aquellos que, mediante una transacción concebida por un cerebro enfermo, llegaron al poder, creen que nacieron para reinar por derecho propio, como los príncipes, importándoles un ardite la democracia, aunque la decantan mientras les sirve de escala. Dichosamente (porque no hay desgracia sin dicha, según lo reza el vulgo), por sus frutos danse ya á conocer, por lo que con las armas invencibles de la Constitución y del Derecho, serán arrojados de sus pedestales al terminar su período de mando, ó de candelero que es lo mismo.

(Continuará.)

Su afmo.

EL ERIZO

COMUNICADOS.

JEFE DE LA SECCION DE OBRAS PUBLICAS

Injusto nos parece que los peones de la cuadrilla comprendida entre esta ciudad y Paires, sufran en su sueldo un tanto por ciento de descuento, y según datos esto obedece á que, el señor Ayudante de la carretera, don Manuel Vargas, no se digna cumplir con lo ordenado por el Reglamento; éste designa dos viajes por semana, martes y sábado, y el señor Vargas no hace más que uno, de donde resulta q', los pobres peones en vez de recibir su salario el sábado lo reciben el martes que sigue, viéndose con esto obligados á vender á los chinos su suel-

do y sufriendo por lo tanto el descuento correspondiente.

Se le agradecería á D. Alberto pusiera remedio al mal.

Un perjudicado.

Esparta, Nov. 1º de 1902.

SAN MATEO

GRAN OPORTUNIDAD

Cien colonos de gratificación á la persona que presente á un Sr. conocido con el nombre de "Ne no Valverde," matedeño, y lo plante en media plaza el domingo próximo sobre una mesa, porque para poderle contestar cargos se necesita conocerlo..

Se han hecho registros en la oficina del cura y en el auxiliar del estado civil, y no parece ser viviente conocido con este nombre.

Alambique Bradoque.

Noviembre de 1902.

GACETILLA

Avisamos á nuestros suscritores

y demás favorecedores, que la Redacción y Administración de este diario ha sido trasladada á la calle 20, Sur, casa n.º 378. Esta oficina estará abierta todos los días, de 7 á 10 a. m. y de 12 á 4 y de 6 á 9 p. m., excepto los domingos.

El sábado

en la noche, como á eso de las doce, en la esquina de don Francisco Mora reñían dos *pichoncitos* cincuentones, siendo el motivo purísimos celos.

Crefamos que este mal era de solo los jóvenes y que ya nada tenía que hacer con los abuelos.

Ayer, esquina

opuesta al Pelayo, como á las once del día, hubo un pequeño escándalo en el que tuvo que intervenir la policía.

Por allí

mismo se bailaba en la noche con marimba, animadamente, suponiendo que esta alegría fuera un sarcasmo á la situación. Nosotros no bailamos ni los ojos.

Desde el Pngo

trafan ayer á remolque á un ciudadano que *acatando* las nuevas leyes que tienden á la moralidad—se puso la gran *juma*, y en verdad que aquella era una *mula*, que no hubieran despreciado los no bebedores (á su canasto ?)

Una vez

un ilustre señor decía al barajar sus pensamientos, "que el que tratara de despertar los pueblos, merecía que lo lincharan" y, por su puesto, eso es también pensar con juicio y tener mucho patriotismo (¿?).....

Muy de veras

sentimos la grave enfermedad del amigo don Víctor J. Gólcher, y hacemos votos por su pronta mejoría.

En alguna parte

donde venden tamales, al partir uno, nos sorprendió el ligero escalo de un gusanillo juguetón que venía á contarnos que la vejez de aquel y los calentamientos consecutivos, le habían incubado. No sabemos todavía si el dinero que se da por ellos, se corrompe... también!

En Pandemonium

se hace una bonita crítica de los gacetilleros y leyéndola se me ha estirado la nariz esperando que el autor de la crítica me la vuelva á su lugar, pues *lamentaríamos* que un narizazo estropeemos á más de uno.

La simpática señorita

Benigna Coto, ha partido en compañía de su prima, la encantadora Chela, para la ciudad de Cartago. Viaje feliz le deseamos y pronto regreso.

El Jefe Politico

de Atenas, don Francisco M. Sánchez, trata de fundar en esa hermosa villa una compañía de aficionados. Plausible es su idea y deseamos verla en breve puesta en práctica y con buen éxito.

Este verano

será la villa de Atenas el lugar elegido para la temporada de campo. Curridabat, Tres Ríos y San Antonio de Belén estarán de baja; Atenas se llevará la palma. Grande es el entusiasmo que se nota en las familias de esta capital, por ese bonito lugar, que tanto recomienda el Doctor Velázquez, por su buen clima. ¡Pues, para Atenas, se ha dicho! nuestra alegre temporada nos habla.

¿Por qué

se habrán quedado tan *zorritos* los periódicos que tanta alharaca hicieron cuando la célebre é inolvidable transacción, viendo con calma los primeros golpecitos que se le está dando á la prensa, y no protestan con energía? ¿Será que están fastidiados de ver tantas cosas, que ya no les hace efecto? Dios los ayude á soportar la ayuda.

Ayer pasamos

unas pocas horas, agradablemente, en nuestra simpática y culta ciudad de las flores. En verdad que Heredia merece este calificativo, pues no llega á ella ningún hijo de vecino que no salga satisfecho y agradecido de la bondad de sus habitantes.

Por el lado

del Hospital, anoche á la una de la mañana se gastó alguien con una serenata, y todo el mundo truena contra la crisis.

La señora

"República" se cala las gafas para mirar con atención á doña "Justicia" y hay quien piense, (no sé si con razón) que tiene ganillas de romperle el bautismo. Lo que sí estamos seguros, es que respecto al amante de la viudita, hace el oficio de suegra y las suegras son amigas del fuego, como que echan de menos sus buenos tiempos.

Este cronista

ha puesto su punto final al asunto del compás, porque cree muy bien que no puede estar en mejores manos que en las de los geómetras.

Ayer terminaron

los exámenes de la vecina villa de Guadalupe habiendo dado buenos resultados. Funjían como Directores don José Merino y la señorita Angélica Villalobos, á quienes felicitamos, lo mismo que á los que en el curso, les han prestado colaboración, para alcanzar el éxito con que han coronado este año lectivo, en esa ingrata carrera, pródiga en amargura y donde rara vez la justicia reconoce el esfuerzo y el trabajo.

Nuestro apreciado amigo

don Abraham Madrigal J., pronto será el Director de "El Anunciador." Esperamos con ansia los destellos de su pensamiento poco común.

¿Puntarenas ó Tivives?

A decidirse, y á decidirse pronto. ¿No comprenden los que nos gobiernan que la incertidumbre causa la bancarrota de la costa? ¿Es desprecio ó incapacidad? ¿Hombres de estado... hombres de estado! Abogados y nada más que abogados: siempre traslados, citaciones y audiencias; no es así como se gobiernan los pueblos.

Anda por aquí

una comisión de porteños que pide limosna arrodillada. "Puntarenas, Puntarenas..... Que el Gobierno se decida por nosotros, &, &." Esa pobre comisión no ve que Tivives es una imposibilidad para un pueblo en bancarrota, que lo obliga á ser cuerdo, y de resultas no comprende que Tivives es para este coqueto Gobierno, lo que Carrillo para la dictadura-Guardia.

BRESCIA, Italia, mayo 25.—Óigase lo que dice el Doctor Giuseppe Carrara, respetable facultativo de Italia:

"Hace años que en la práctica privada de las enfermedades de los niños aconsejo el uso de la "Emulsión de Scott." Ya sea por el modo de prepararla, ya por la presencia de los hipofosfitos, lo cierto es que la medicina, no sólo es tolerada y digerida perfectamente, sino que hasta es solicitada con insistencia por los pequeños enfermos. Hay más todavía: el efecto es seguro. Con la "Emulsión de Scott" se ha podido hacer constar que el proceso de nutrición, ya profundamente perturbado en esos pequeños organismos, se va regulando paulatinamente de tal modo que los chicuelos, tras breve tiempo, se ponen buenos y ganan en peso."

EL GRAN INVENTO.

Reconocidas las virtudes del aceite de hígado de bacalao en el raquitismo, enfermedades del pecho y otras se luchó durante mucho tiempo con el inconveniente de su olor y sabor desagradables que imposibilitaban su administración. De ahí nació el pensamiento de añadirle emulsivos en aparatos apropiados

Emulsión de Scott
de
Aceite de Hígado de Bacalao
con
Hipofosfitos de Cal y Sosa.

para producir una crema agradable al paladar. Scott & Bowne fueron más allá y asociándole los hipofosfitos de cal y de sosa, que son los reconstituyentes más poderosos que se conocen en la medicina, produjeron una combinación feliz que da grasa y fortaleza á los tejidos y pulmones, cal á los huesos, fósforo al cerebro y sosa á la sangre.

Debo exigirse siempre la legítima Emulsión de Scott que lleva la etiqueta del hombre con el bacalao á cuestas.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York.
De venta en todas partes.

11 A

Saludamos

á don Abraham Conejo, cooperario nuestro, quien se haya establecido actualmente en Santa Bárbara de Heredia. Igualmente saludamos á su hermano don Francisco, que acaba de regresar al país, de la vecina república de El Salvador.

Un joven extranjero

que trata de establecer en esta ciudad una industria nueva y muy productiva, necesita un socio que pueda disponer de un capital de tres á cinco mil colonos.

Para informes, en el Hotel Linares, de esta ciudad.

Lisímaeo Vargas,

Pasante de Abogado y Agrimensor. Se encuentra en la Casa de Cambio que fué del señor J. Cambra.

A los hacendados

Una persona entendida en el manejo de patio de beneficio, ofrece sus servicios en la presente temporada. Puede dar buenas referencias. En esta oficina informarán.

UN DESARREGLO DEL HIGADO

ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el

Dr. J. H. HAYDOCK

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado se convierten estas sustancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, para entrar en el torrente circulatorio. La nueva sustancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Doctor Murchison dice:—"La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo á medida que se va satisfaciendo el apetito."—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema, ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa tendencia á Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos:

- 1°—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
- 2°—Dilatación del estómago y los intestinos.
- 3°—Cardialgia.
- 4°—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas.
- 5°—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.
- 6°—Extrñimiento con ataques ocasionales de diarrea.
- 7°—Dolor de cabeza frontal.
- 8°—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición á dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, y ahora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar, y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

Píldoras nuevas del Dr. Haydock para el Hígado

(OUBIERTAS CON AZÚCAR)

¡UNA PILDORA ES UNA DOSIS! ¡UNA PILDORA ES UNA DOSIS!

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HIGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, postración nerviosas, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Dr. Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza.

LAS PILDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO son la verdadera esencia de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene á la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte píldoras: cada píldora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las BÓTICAS DEL MUNDO. Pídase copia del folleto ilustrado "El Hígado y su Misterio". Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección, Par obtener las píldoras legítimas del Doctor Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones obsérvese que la firma de Jno. Haydock y W. H. Tone & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & Co., Unicos fabricantes, New York, U. S. A.

McKessen y Robbins,—Agentes,—New York.

LA MASCOTA

—DE—

CARLOS SOLEY

Establecimiento situado en la esquina Poniente del Mercado de San Salvador.

Exportación para Centro América de rebozos, estera, tabaco etc. etc

Giros entre El Salvador y Costa Rica

De ocasión

Rodolfo Clavijo compra ó toma en arrendamiento una buena finca de café con beneficio ó un beneficio solo.

Dirigirse al apartado 326 ó su casa de habitación en la Avenida 7ª Oeste número 438 contigua á la del señor don Gregorio Martínez.



De venta:

SAN JOSÉ: La Mascota, Al Siglo Nuevo, Almacén de Abarrotes de Pagés Hermanos, Sucesores; La Bastida y La Gran Vía.

CARTAGO, HEREDIA: Herrero Hermanos. ALAJUELA: Pulpería de Nieto.

PUNTARENA: La Mascota; Y en las principales pulperías.

Conforme al análisis de dos eminentes químicos,

el Agua de Florida Extra-fina de Tásies

posee tal riqueza de bálsamos y de extractos de las flores más virtuosas, que resulta ser un tesoro de vida y de salud.

A precios mucho más convenientes que la extranjera, apesar de ser la nuestra más meritoria, véndese por mayor y al detal en casi todos los establecimientos de San José y provincias, y en la Fábrica, calle 22, Sur.

AVISO

ANA BELRY ofrece dar clases de inglés á domicilio ó en su casa de habitación, 8ª Avenida Este, junto al templo de Protestantes, á 4.00 colones el mes; y cuando sean más de dos alumnos á la misma hora, el precio será convencional.

T. Assmann & Co.

SAN JOSÉ C. R.

Importación—Exportación

Agencias—Comisiones

La Zarzaparrilla del Dr. Ayer

es un tónico maravilloso. Limpia, purifica y enriquece la sangre, excita del sistema los venenos y comunica vigor á los nervios.

La Sangre se Enriquece,
Los Músculos se Ponen Fuertes,
Los Nervios Cobran Vigor,
y se Rebosa Salud.

Zarzaparrilla es solamente uno de una docena de ingredientes de que está compuesto este remedio maravilloso. Cada medicina está llamada á ejecutar un gran trabajo en un sentido. Pero esto no puede decirse de las demás Zarzaparrillas.

Porque solo es verdad de la del Dr. Ayer.

No os dejéis sobreponer ó engañar por alguien que con urgencia os recomienda alguna nueva Zarzaparrilla de la que nada sepais.

Preparada por el Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass, E.U.A.

TENGO CASAS —DE— ALQUILER

Me hago cargo del arriendo de casas en esta ciudad. Se me encuentra en la Barbería, esquina S. O. de la Merced Nueva.

Emilio Rivas Sáenz.

EL 1º DE NBRE

TRASLADARÉ

mi despacho á la casa frente á la de don Federico Tinoco.

Ricardo Kriebel

DENTISTA ALEMÁN

Dr. Moisés Castro F.

Médico y Cirujano

Despacha en su casa de habitación 40 varas al Norte de la del Liedo. don Ascensión Esquivel.

Baratísimas! Baratísimas!

Ocho casitas situadas por el lado del Hospital, en \$ 5,000, vende ANTONIO MONGE REYES. Informes: trente á las Alcaldías y establecimiento "La Barcelona", de Antonio Montealegre.

Félix Guevara,

✽ SASTRE ✽

Avisa á su antigua clientela que ha vuelto á establecer su taller en los bajos de la casa de doña Juana Aguilar de Echeverría, en la Calle Central, al lado de la oficina de don Manuel Echeverría. Además de hacerse cargo de cualquier trabajo de su oficio, limpia y arregla ropa al estilo moderno, garantizando la calidad de sus servicios. Todo á precios moderados.

Directorio Profesional

DOCTORES

DOCTOR MARCOS ZÚÑIGA
Despacha en la Botica de la Violeta y en su casa de habitación, 100 varas al Sur del Mercado

DOCTORES ROJAS, SOTO y FONSECA CALVO
Despachan en la casa frente á la Imprenta Nacional

DR. MARIANO RODRIGUEZ
Despacha en su Botica, Avenida Central, frente á la Oficina de don Lorenzo Durini

DR. FRANCISCO FONSECA
Despacha en su Botica, la del Comercio, Calle Central

ABOGADOS

ANIBAL SANTOS
Abogado y Notario
Despacha en la casa de don Telésforo Alfaro, Avenida Central, 50 varas al Oeste del Mercado

MÁXIMO FERNÁNDEZ y MANUEL BEJARANO
Abogados y Notarios,
Tienen su despacho en la calle 21 Sur, 25 varas al Norte del Sagrario

MANUEL MARTÍNEZ G.
Pasante de Abogado y Notario Público.
Avenida 7ª O. x Calle 16 S.

ALBERTO GALLEGOS y JOSÉ MARÍA VARGAS
Abogados y Notarios
Despachan en la casa contigua al Restaurant Central, 7ª Avenida O.

ANDRÉS VENEGAS y MANUEL COTO
Abogados y Notarios
Oficina: 50 varas al Este del Palacio de Justicia, casa de don Federico Tinoco

MANUEL ARGUELLO de VARS
Abogado y Notario.
Oficina:—casa de don José Mª Ugaldé, Avenida 7ª, Oeste

Tipografía de El Derecho.